

EL BLOQUE

PERIÓDICO DEMÓCRATA

AÑO IV

No se devuelven los originales

Cáceres 16 de Agosto de 1910

Dirección y Admón., Margallo, 64

NÚM. 147

¿Regionalismo?

Para "El Bloque", de Cáceres

Hay quien sintiéndose *chauffeur*, se ve con fuerzas para sustituir al jacobino Canalejas y pide tan sólo para ello, un auto, un sueldo de 1.000 duros y un guardia de los de Romanones...

Creo que Darwin es quien asegura la inferioridad mental de la especie en sus grados inferiores, fundándola en el flujo ó la manía de imitar y en el afán de hacer, aquello que se ve hacer á los capaces... Me recuerda el caso, aquel del empresario del gran Gayarre, cuando se le presentó un señor llamado García, con la pretensión de sustituir en el cartel al portentoso tenor.

— Señor empresario, me han enterado de que está usted aburrido porque Gayarre le exige cosas grandes... Si usted quiere yo le sustituiría esta noche. Basta que me anuncie en los carteles.

Abrió tamaños ojos el sorprendido empresario y sin querer llevó su curiosidad á estudiar aquel peregrino caso.

— ¿Cómo se llama usted?

— Servidor se llama García.

— ¿Usted canta? ¿Conoce usted el arte lírico?

— Canto cuando me lo tolera la patrona y del arte nada sé; pero lo llevo aquí dentro— dijo el cesante señalándose la pelada mocha.

Como este famoso García, hay por los pueblos, muchos que sueñan con sustituciones y empresas fuera de sus pobres fuerzas mentales.

Como decía Luis Taboada, estas alucinaciones se producen porque todas las leguminosas tienen una cantidad de alcohol enorme. ¡Guay, del infeliz á quien los garbanzos le fermentan!

Y caten los lectores por dónde los garbanzos nos traen á colación el espinoso tema del regionalismo. A primera vista parece incoherente relacionarlos y sin embargo existe concordancia íntima entre la una y la otra cosa.

A guisa de problema tratemos de patentizar este enunciado.

Supongamos que un ciudadano clérigo ó seglar—para el caso es lo mismo—se ve obscurecido, incapaz, sin fuerzas para luchar y vencer en las peleas de la dura vida y llana de ambición el alma enferma, sueña con llegar, llegar á todo trance.

¿Dónde estará la canongía, la mitra, el cargo, la prebenda? ¿Por qué caminos seguir para lograrlas?

Allá en las grandes urbes, es necesario luchar rudamente; quemarse las cejas; caer y levantarse; desarrollar la energía; emular á muchos... El escenario no consiente torpezas ni tolera vulgaridades... ¿Qué hacer?

Inventemos el *módulo*. Hagamos escuela. Yo que soy ambicioso, torpe, chismoso, enredador y pequeño, predicaré que los demás lo son. Yo que vendo y negocio, abuso y manco; diré que los demás lo hacen. ¡Les poilitas en las obscuras labores de destrucción; acusan á las mariposas de vivir en la vagancia; ya que no me atrevo á luchar allí, diré que no debemos tolerar que luchen aquí...

Hablaré de Dios y del hogar, de la tierra y la región, y á título de altruista consumaré mi obra de brutal egoísmo.

En el fondo, la verdad, como las linfas, deja ver á su través el légamo y el fango...

Y en ese regionalismo absorbente, estéril, cerrado de mollera, todo el cauce es de fango.

La envidia, la torpeza, el hambre, el caciquismo, la incultura y otras *brujas*, tienen el sábado á media noche su aquelarre siniestro...

Fíjate, lector, cómo ya á la sombra de los muros históricos, se inicia el baile...

Las escobas están ya preparadas... Empieza la danza.

ARAMIS.

braceros de estos pueblos que, después de un período de siega en que casi no han tenido jornales y ante la perspectiva del hambre con que el invierno amenaza, abandonaban sus hogares para buscar en otros, continentes lo que su patria—triste es decirlo!—no puede darles, pan para sus hijos.

Solamente de este pueblo se han marchado veinte familias, componiendo un total de setenta ú ochenta seres.

Ni quiero, ni podría describir el espectáculo de su despedida: era una escena trágica, impregnada del más hondo de los sentimientos, en la que rebosaba á torrentes esa ternura inmensa que nace de los vínculos de la sangre, ternura que por naturaleza existe en los corazones más rudos, siendo la única flor de su poesía. Era, en fin, una escena de ese drama social que se llama Emigración y cuyo argumento es el hambre.

Es necesario atajar el mal, es necesario poner un hemostático para contener esa hemorragia cuya sangre es recogida por otros países para progreso suyo.

Cada cual en su región debe hacer todo lo posible por remediar al proletariado, á esos desheredados hasta de la Justicia, que tienen derecho á otra vida que la de miseria é ignorancia en que se hallan.

Llamo, pues, la atención á las clases directoras, á los que por su situación están llamados á dirigir la marcha de los pueblos en esta región del Tajo, para que todos y cada uno pongan de su parte lo que les sea posible dentro de las medidas de sus fuerzas para, en un arranque de civismo y de amor al prójimo, desechando esa apatía egoísta que es una de las principales causas también de nuestras males; ver la manera de aclarar las nebruras del hambre con que amenaza á los sufridos braceros el invierno que se avizora.

Existe un medio que podía solucionar el conflicto de pronto ó al menos hacer más llevadera la situación; un medio por el que podrían darse bastantes jornales y remediar el hambre: ese medio es la tantas veces anunciada construcción de la carretera de Navalmoral á Guadalupe.

Obra que de justicia nos corresponde, pues es de absoluta necesidad para estas gentes aisladas en este rincón con un atraso de cincuenta años, debido á la falta de una vía de comunicación con el ferrocarril para poder exportar sus productos é importar los de otros pueblos, activando así el comercio, que es el primer vehículo de la riqueza y del progreso.

Mas para alcanzar esto es necesario pedir, es necesario moverse, es necesario manifestar el deseo y exponer las necesidades; el indolente nada consiga.

Tomen las iniciativas los Ayuntamientos que son los encargados de velar por el bien público.

Unanse todos los pueblos interesados, y las personas más caracterizadas y de más ascendente moral y político, con el diputado á la cabeza, que debe poner de su parte todas sus energías, como obligado que está á defender los intereses de la región; vayan á exponer á los poderes públicos la verdad de la situación, la imprescindible necesidad de comenzar la construcción de esa carretera cuanto antes y es seguro que este Gobierno, tan interesado en favorecer al proletariado y en conseguir el progreso de todas las regiones, no se negará á una petición tan justa y caritativa.

Así el diputado conseguirá aumentar los vínculos de amor que á esta gente le unen, porque verán en él al solícito remedador de sus desgracias y las clases directoras, á más del beneficio que en sus intereses obtienen, tendrán el agradecimiento de los pobres jornaleros á quienes han salvado del hambre y del dolor de tener que separarse de sus familias para ir á regar con su sudor tierras extrañas, á más de haber conseguido la prosperidad general y de haber trabajado en la obra de la civilización en la que todos estamos obligados á colaborar.

MODESTO ALBALÁ.

Peraleda 10-8-910.

La esencia de las cosas

Nadie niega ya que todos los éxitos de la

durez de juicio, á la decisión, á no dudar jamás sobre lo que hay que hacer.

Por eso es Canalejas un gobernante á la inglesa, un rectilíneo, uno que no sigue la conducta abogacil y curialesca de ver las cuestiones bajo fases diversas, con distintas facetas, y bajo aspectos varios, sino que por conocerlas profundamente, hondamente, mejor que nadie en la política española, tiene siempre trazada una solución franca, definida, concreta, transparente, que la lleva á efecto con una energía no igualada ni superada por ninguno de los que han pasado por la Presidencia del Consejo.

Porque es común en España, es algo consustancial á la raza, ir hacia la solución tomando la línea curva, queriendo y no queriendo, contemporizando, dudando, haciendo equilibrios entre las diversas tendencias que actúan en el seno de la colectividad, en el sentir de "los muchos".

Y esto nos ha perjudicado grandemente, esto ha hecho que vivamos en perpetua interinidad, en plena cobardía, sin valor ni confianza en las ideas, cantándolas con palabras elocuentes y no traduciéndolas, casi nunca, en actos.

Y nadie desconocerá que sólo con actos se gobierna, que la obra de los hombres no se mide con palabras sino con hechos, con lo positivo, con lo que queda permanente en el tiempo constituyendo la grandeza de las naciones.

Por eso causa asombro en los "espíritus moscas", que pululan en el campo de la colectividad social estos procederes de Canalejas, que tan alto está poniendo el nombre de España.

La opinión mundial se ha dado cuenta exacta de la variación sufrida en la gobernación del Estado, y aplaude al hombre que en pocos meses nos ha reconciliado y hecho cotizables en Europa el pensamiento español.

La política española había sido hasta Canalejas una obra de contemplaciones, de miedos, de desconocimiento, de falta de aquellas saludables energías propias de los convencidos, y resultaba triste y más que triste vergonzoso para el amigo sincero y para los espíritus desposados con la verdad, entrever la imposibilidad de variar el statu quo que nos colocaba en la situación poco airosa y denigrante de la tutoría romana.

Ha bastado un gesto del que no quiere vivir más tiempo compartiendo un poder que debe ser unilateral, si ha de tener toda la dignidad necesaria; ha bastado un acto de independencia para que se convirtieran en sumisos y obedientes los que aparecían soberbios y altaneros, viéndose ya de un modo claro que la Roma intransigente comienza á ceder y acabará por allanarse á las justas reivindicaciones del gran demócrata que dirige las huestes liberales.

Y es que en el campo de la psicología individual, como en el de psicología colectiva, los mayores éxitos se consiguen cuando los esfuerzos todos, la atención toda, y las energías todas concurren á un mismo fin sin dispersar ni perder ninguna fuerza en ningún objeto extraño.

Y cuando esto ocurre se adquiere la visión clara de las cosas, la verdad íntima de las cosas, aquello que está vedado á los espíritus que no concentran todos sus afanes en un punto, porque no aman a la verdad como debe amarse esa aspiración honda de los pensadores y de los estadistas.

VICENTE CORTÉS.

Las Asociaciones obreras

Desde más antigua fecha, luchando con mayores dificultades, unas veces en pugna con el legislador, otras favorecidas por él, se constituyeron las grandes asociaciones del trabajo que, al expirar el siglo XIX, registramos como una de sus obras más preciadas. En Inglaterra, las *Trade Unions*, maestras en organización social, constituyeron 1.236 instituciones, que reúnen en cifras redondas dos millones de asociados.

El último Congreso anual lo constituían representantes de 1.200.000 obreros. En Francia, donde los asalariados de todos los sexos y clases se aproximan á 3.300.000, está sindicado ya próximamente el 20 por 100. En Alemania los sindicatos obreros agrupan

de reserva de 14 millones de marcos; 740.000 socios pertenecían á los sindicatos socialistas, y 200.000 próximamente á los cristianos así católicos como protestantes.

La Federación americana sumaba 1.750.000 asociados en 1903, según unos datos, y más de 2.000.000, según otros. En Bélgica, en 1900 eran 132.000 los sindicatos; en Austria 160.000; en Dinamarca próximamente 100.000; en Italia, en 1902 se aproximaban á 500.000; en Australia el 80 por 100 de los obreros están ya perfectamente organizados.

Por todas partes la labor fructifica y se acentúa la concentración de los proletarios. Por su parte los patronos constituyen también sindicatos, que en Francia y Alemania van adquiriendo gran importancia, y con vigoroso empuje comienzan á organizarse, no faltando tampoco sindicatos mixtos.

La importancia de este movimiento se gradúa tomando en cuenta la rapidez con que se desarrolla.

En menos de dos años, las *Unions* inglesas recabaron 500.000 socios nuevos, muchos de los cuales pagan tres francos al mes. También en dos lustros los obreros asociados pasaron: de 150.000 á 1.100.000, en Alemania; de 140.000 á 650.000, en Francia; de 800.000 á 2.000.000, en los Estados Unidos. Pueblos hay pequeños, como Dinamarca, en que el 80 por 100 de la masa obrera se ha agrupado en una Federación, y la Federación americana del trabajo llegará pronto á reunir por sí sola dos millones de asociados.

Los obreros agrícolas están aún desorganizados; pero en todas partes, y muy especialmente en algunas comarcas de Italia y España, la organización se inicia en condiciones bien poco satisfactorias para la paz social.

Resulta de estos hechos que la máquina, la odiada y aborrecida máquina, contra la cual en los primeros años del siglo XIX surgió tremenda agitación revolucionaria en Inglaterra, continuada todo el primer tercio del siglo, ha ejercido saludable influencia, y destruyendo antiguas corporaciones obreras cerradas é intransigentes, aproximando por centenas ó millares los compañeros de trabajo, contribuyó, conjuntamente con la transformación del régimen capitalista, á esta concentración que prepara el *Contrato Colectivo*, único procedimiento eficaz para que sean posibles regulaciones equitativas y jurídicas de la producción, y obtengan seguridades de respeto los laudos de los tribunales mixtos.

La organización obrera, mediante asociaciones profesionales, constituye la mayor esperanza de paz social y la gran labor á que se consagran las instituciones que, con raíces en la Historia, encauzan, dirigen, impulsan la vida colectiva en los Estados modernos.

JOSÉ CANALEJAS.

CULTIVO DE LOS MELONES

Entre las frutas mejor apreciadas de cuantas en Europa se cultivan, el melón figura en el número de las preferidas, como lo demuestra el hecho de servirse como delicado postre en toda mesa, por refinada que sea.

Pero al relacionar el coste de la producción de melones con la época del año en que aquella se efectúa, vemos que aquel varía en gran manera, hasta el punto de que el melón cultivado de Enero á Mayo su coste es elevado, en tanto que de Mayo á Octubre es realmente muy pequeño.

Tiene, por consiguiente, gran interés para el agricultor conocer algunos detalles de estas diferencias, y, considerándolos por nuestra parte de bastante utilidad, de ellos vamos á ocuparnos brevemente.

Para producir sin interrupción durante tres meses, haciendo tres estaciones, por decirlo así, los melones conviene sembrarlos hacia el 15 de Marzo y plantar os hacia el 15 de Abril; la segunda un mes más tarde y plantarla á eso del 10 de Marzo y en la última sembrar á últimos de Abril para plantar á fin de Mayo.

Las variedades que se escojan deben variar según la estación, prefiriéndose el melón Cantalup para la primera, de fina y azucarada carne y corteza de fondo blanquecino ó gris, y para las otras, el melón lúbaido, elazucarado, el obús, y los malhachos de carne algo rojiza y perfumada, y oblongos.

de 30 á 35 centímetros de espesor formándose con tres cuartas partes de estiércol nuevo y una de hojas; cubriéndose con una capa de 12 á 15 centímetros de buena tierra de camas.

Para el cultivo del melón en el estío, basta una sencilla zanja que se llena con la mezcla indicada, haciéndose luego la plantación á razón de dos pies por chasis, suprimiendo antes de plantar los cotiledóneos y enterrando los melones cerca de un centímetro de sus primeras hojas. Si en climas algo fríos se cultivasen bajo campanas, sólo se plantará un pie para cada una, de manera que las ramas se dirijan á cada uno de los lados de la zanja.

Respecto á los muchos cuidados que esta planta exige si se la ha de cultivar bien, se tendrá en cuenta que en Abril y Mayo los riegos deben ser muy moderados, en tanto que en Junio precisa que sean muy abundantes, evitando siempre mojar el pie de los melones.

Desde que estos tienen el tamaño de un puño cerrado, conviene resguardarlos del sol, con trozos de pizarra ó tejas, comenzando la recolección en los primeros días de Julio para los de la primera estación y á principios de Octubre las otras.

La descendencia de los alcohólicos

Vamos á ocuparnos de los estragos que el alcohólico produce en sus descendientes, de las condiciones de la generación ó generaciones que le siguen, de la desdichada herencia que lega á sus hijos, de las pésimas condiciones, orgánicas y fisiológicas que transmite á esos pedazos de su corazón, del tristísimo espectáculo moral que, sin darse cuenta, lleva á cabo el alcohólico con sus descendientes, convirtiéndose en asesino inconsciente de sus propios hijos, además de suicidarse.

Teniendo que estudiar la herencia de los alcohólicos y para que las doctrinas que exponamos estén al alcance de las personas profanas en Ciencias Naturales y especialmente en Medicina, es indispensable exponer algunas ideas elementales de la Ley eterna de la Herencia.

Las tres leyes fundamentales biológicas que rigen al mundo organizado, animales y vegetales, son: La adaptación al medio, la división del trabajo y la herencia. Mediante el cumplimiento exacto de estos tres principios eternos, se han desarrollado los seres organizados y se encuentran á la altura de desarrollo que hoy se nos presentan.

Fijémonos en la Ley de la Herencia que es la que conviene á nuestro propósito.

La herencia, considerada como ley biológica, en la especie humana, es la transmisión de los caracteres orgánicos y fisiológicos, físicos y químicos, manifiestos ó latentes, de salud ó enfermedad, del hombre y de la mujer á sus hijos.

Por tanto, las condiciones de robustez ó debilidad orgánica, las malas ó buenas condiciones de inteligencia y voluntad, el estado de salud ó de enfermedad de los padres, se transmiten ó pasan á decidir de la suerte de los hijos.

Calcúlese, pues, qué distinto porvenir espera á los hijos de unos padres débiles, enfermizos, llenos de vicios que pervierten su cuerpo y su espíritu, del que espera á los hijos de padres fuertes, saludables y de buenas costumbres.

A la Ley imperecedera de la Herencia está encomendada indudablemente la vida ó la muerte del individuo, la prosperidad ó la ruina de la especie, el progreso ó la decadencia de los pueblos.

En el estudio de la organización y sobre todo de la humana, que es la más conocida al detalle, existe una parte llamada Embriología, que se ocupa de conocer el desarrollo del individuo en su vida intrauterina, dentro del vientre de la madre, y á medida que esta rama de los estudios médicos se perfecciona y extiende sus dominios, cuanto más detalla sus conocimientos, se va explicando con más claridad la Ley de la Herencia, y lo que antes era una verdad puramente empírica entre naturalistas, aunque siempre universalmente admitida, hoy resulta ya una verdad que tiene demostración.

En los tiempos actuales, debido á los adelantos de la Embriología, se conoce el mecanismo de transmisión de los caracteres de los padres á los hijos, la razón ó el por qué de la herencia biológica.

En efecto, está visto hace muchísimo tiempo por todas las autoridades científicas que de Embriología se han ocupado, que el nuevo ser se forma de la fusión de un elemento anatómico ó célula masculina (espermatozoa), con otra célula femenina (óvulo); es decir, que la vida del nuevo ser empieza por la suma de una pequeñísima masa organizada, invisible sin el microscopio, procedente del padre con los caracteres estacionales

y dinámicos de éste, si quiera sea de un modo esquemático, y otra masa organizada de la madre, que, también en miniatura, contiene las energías vitales de ella. En la materia viva resultante de la suma de los elementos, masculino y femenino, dichos, empieza la diferenciación orgánica del nuevo ser, hasta dar lugar á la complejidad de organismo que conocemos, capaz de vivir por sí solo; entonces nace, sale del claustro materno y se constituye en individuo independiente.

Este nuevo individuo, cuya organización ha resultado de una parte de la masa viva de cada uno de sus dos progenitores, se comprende fácilmente que desarrollará su vida con las energías vitales que estos le transmiten, que no podrán ser otras en cantidad y calidad que aquellas con las que sus padres vivieron hasta el momento en que los engendraron. Es decir, que al hijo pasan las condiciones de salud y de enfermedad que tengan los padres.

Si en alguna ocasión el hijo no llega á tener el padecimiento de sus padres, para el que nace bien predispuesto, no es porque la ley de Herencia deje de cumplirse, sino porque otra de las leyes biológicas, cual es, "La adaptación al medio", se ha cuidado con gran esmero de contrarrestar las tendencias hereditarias y las modifica favorable ó desfavorablemente; pero si el medio físico, moral ó intelectual en que vive el hijo, es igual ó peor que el de los padres, que es lo que ocurre casi siempre por desgracia, tratándose de herencia de enfermedades, los hijos resultan indefectiblemente con las enfermedades de los padres, cumpliéndose la Ley de la Herencia.

Probado, pues, en principio que todos los padecimientos de los padres se transmiten á los hijos, dedúcese que los efectos perjudiciales del alcoholismo en los padres, pasarán á perturbar la salud de los hijos, si la Higiene oportunamente no borra la predisposición á impide que se manifieste, como ocurre en rarísimas ocasiones.

Sucede también á menudo que la Higiene no puede entrar en sus hermosas funciones, porque tan profundamente alterada está la organización de los padres, que el hijo ya no hereda únicamente la predisposición, sino la enfermedad bien manifiesta, de la que se ven ya síntomas inequívocos en el instante de su nacimiento.

Si las enfermedades que engendran las bebidas alcohólicas en los padres pasan á los descendientes, de precisión es estudiar, si quiera sea á la ligera, las alteraciones orgánicas del alcohólico para darse cuenta con más claridad de los graves desórdenes de la salud de su descendencia.

DR. LEONARDO DURÁN

EL CÁCERES NUEVO

Está llamando justamente la atención de todo Cáceres la fachada de la casa número 41 de la calle del General Margallo, construida por el reputado maestro de obras D. Cándido Blanco, dueño de la finca.

La casa está de non en Cáceres, pues si bien existen otras más suntuosas y de mayor valor, no reúne ninguna el gusto, la elegancia ni la visualidad de ésta.

Estamos por proponer al Ayuntamiento que premiara el esfuerzo y el buen gusto del Sr. Blanco, adjudicándole el premio de fachadas que según parece quedó desierto en la feria. Es preciso estimular esta clase de obras, pues con ello gana mucho la urbanización y embellecimiento de Cáceres, que bien lo necesita y que hasta ahora estaba sujeta á un solo modelo chabacano y ramplón.

El Ayuntamiento debía preocuparse más de la policía de construcción y de nuestra urbanización y no dejarlo todo á la iniciativa particular. Nuestro joven alcalde, que está animado de los mejores deseos de impulsar toda clase de reformas, seguramente tomará nota de nuestra excitación, si es que no estuviera ya en las notas de su cartera edilicia.

TEATRO DE VARIEDADES

Tuvo lugar la representación de las anunciadas obras para el martes pasado. *El Nido* ya lo había estrenado en el Principal esta misma compañía y en él brilla el derroche de gracia de los Quintero. Los artistas estu-

vieron todos á buena altura y presentaron una pareja muy cómicamente ridícula y bien caracterizada los señores de Majalandrín (Srta. Lara y Sr. Lozano), que fueron gustosamente aplaudidos y proporcionaron al auditorio un rato feliz.

La Escondida Senda fué escrita indudablemente para el repertorio de Lara. El flexible ingenio de sus autores supo crear los tipos necesarios para que con ellos desarrollaran graciosamente sus inimitables aptitudes las grandes figuras de aquella escena. Hilvanados después con su hermosa diálogo y acostumbrada facilidad, la obra fué, como obra, discutida por el público que más esperaba de los Quintero, pero fué aplaudida como se aplaude todo lo que de ellos procede, constituye el repertorio de aquel teatro y llenan con sus talentos los que en él actúan. De tal modo resplandeció el arte en aquel rincón madrileño que hace falta su ambiente para aspirar en él los aromas de esas flores que bordean *tan Escondida senda*.

La interpretación que supieron darla nuestros artistas fué tan aceptable, que forzoso es confesar que la frialdad del público fué para los autores, de la que nada participaron y se aplaudió como siempre á todos ellos.

El triunfo de la semana ha sido *Sherlok Holmes*, melodrama del inglés Conan Doyle, tan interesante como *Raffles*.

Son obras en la que la emoción del espectador se sostiene á costa de las hazañas de los ladrones de levita, sustitutos de aquellos antiguos bandidos de la escena española, llenos de guapezas y arranques de valor que tan extraordinariamente agradaban á la plebe, siempre dispuesta á contemplar cuanto habee á su imaginación fantaseadora, bien sean las fanfarronerías de un Luis Candelas ó un Jaime el Barbucho, ya con las agudezas de *Raffles* ó el ingenio y la astucia de *Sherlok*, el gran policía.

Por esto mismo, la obra es propia para el público de los romances; ese público que arrebata de manos del ciego la primera y segunda parte del "crimen de Cantarrana", atrofiándose con el habilidoso arte de sus traveses á la acción del castigo, mientras se desvalija á quien se puede, y haciendo como único objeto de este género dramático—resaltar esta clase de ingenio tanto como el sentimentalismo generoso que ponían en sus actos aquellos bravucones saltadores.

No es sin embargo un defecto exclusivo nuestro ni una consecuencia de la raza española sentir regocijo con las hazañas de un truhán. Se abomina de esta literatura, pero en el extranjero gusta tanto como la de mayor recitado moral y en Europa y América se aplaudieron estas obras de igual modo que la de Maurice Leblanc que describe en "Arsenio Lupin", un elegante bandido, furor y entusiasmo de los parisienses.

La Cizaña, "reprise", y *González y González*, formaron el cartel del jueves que por las exquisiteces de la primera y lo divertido de la segunda procuraron una agradable noche.

El Místico es de las obras que siguen la corriente moderna: impresionar el cerebro, sugerirle ideas y envolver en éstas algo transcendental que eleva ó deprime con sus enseñanzas.

Montijano (padre) ratificó, mejor aún que en *La Corcajola*, el juicio entusiásticamente favorable que de él ha formado nuestro público. Supo vivir su tipo y sobre todo supo hacerle morir cuidando de todo detalle y recordando con toda esmerpulosidad artística, digna de alabanza, la cruel muerte que le depara el autor.

Militares y Paisanos, gustó anoche. Algo disparatado é incongruente es el argumento y tardó y pesado el desenvolvimiento de su acción, tan estirada que llena cinco actos con lo que bastaría para cuatro, pero agradó é hizo reír. El público del teatro se emocionó en el drama intenso, goza en la comedia que le incita á pensar, pero le agrada también que le hagan reír por sorpresa y mucho más que sentir sus ojos mojados por lágrimas que arranque la desgracia de algún protagonista que martirice el autor. Si en ello se sacrifica un poco la realidad, abutlando el lado cómico de la situación hasta llegar, como decimos, á la disparatada incongruencia, añadiremos que la risa es doblemente franca y sonora.

También es cierto que el farmacéutico por vocación..., etc., señor Capilla, el miopé señor Aguilar, y Lozano, el atontolinado alcalde que hallaba un suplicio en cada boleta, hicieron una deliciosa tarea, no olvidando al asistente del capitán, señor Roa, que estuvo muy feliz como las demás partes de la compañía, que en ésta como en las demás obras que dejamos relatadas se portaron con su conocido y atinado acierto.

Los llenos, sucediéndose noche tras noche. Si en alguna flojea la entrada en calidad de *Ueno*, al día siguiente rebosa y convierte el teatro en calidad de sartén donde se frien no obstante muy á su gusto.

En breve se estrenará *Florián*, que se nos anuncia como perteneciente al género de las que divierten y hacen gracia. La espe-

ramos como todo cuanto se espera de este teatro, con la seguridad de ver siempre algo que agrada mucho.

* * *

EL TURISMO ES FUENTE DE INGRESOS

La creciente importancia adquirida por el gran turismo en todos los países de Europa, indica la ineludible necesidad de que España se preocupe del inmenso beneficio que puede obtener abriendo sus carreteras al excursionismo, por los innegables resultados prácticos que esto puede proporcionarle.

Ante la imposibilidad de garantizar el tránsito del automóvil por nuestra extensa red de carreteras, precisa acallar el clamoreo levantado, garantizando por lo menos, la vialidad de un extenso circuito que comuniquen entre sí las ciudades españolas que más atractivos ofrecen al turista, empezando de este modo á desvanecer la por desgracia verdadera creencia de la imposibilidad de ser visitados, sostenida en el extranjero, por algunos por experiencia, y por otros, los más, para que otros países no sufran, con la habilitación de España para el turismo, la evidente competencia que experimentarían los centros de turismo mundiales y especialmente los del sur de la vecina nación.

Francia, siempre dispuesta á explotar en propio beneficio cuantas utilidades pueda rendirla el confort moderno, se apresuró, al observar el desarrollo del automovilismo, á establecer circuitos y grandes vías de turismo que atrajesen á los automovilistas á sus estaciones invernales y estivales, sin desatender sus más pintorescas comarcas ó regiones que pudiesen interesar al turista.

Consecuencia de la política de atracción sostenida por Francia, ha sido la afluencia del importantísimo contingente de turistas que en las épocas invernales acuden á la renombrada Costa d'Azur, á pocos kilómetros de nuestra costa mediterránea, que puede convertirse en brillante competidora de aquella, concediendo á la carretera de Madrid á Francia hasta Barcelona y á la de Barcelona á Santa Cruz de Calafell hasta Vendrell, para empalmar allí con la de Barcelona á Valencia, la atención que para Francia merece su corniche.

No sería menor el contingente que restaríamos á las estaciones situadas sobre el Atlántico; los núcleos de población que se acumulan en Biarritz, Bayona, Pau y demás centros de turismo, serían indudablemente atraídos por el renombre de que disfrutaban las comarcas meridionales de España, y la esperanza de una tournée sin accidentes sobre el amplio circuito español, que con justicia podría figurar entre los más pintorescos y variados de Europa.

Bastará para formarnos idea de la riqueza que el turismo automóvil significaría para España, las deducciones que sugieren los siguientes datos:

El cálculo aproximado de los gastos que efectúan actualmente los turistas en Francia, los eleva á 2.500.000.000 francos. A Italia rinde el turismo 500.000.000 y á Egipto 30.000.000.

Por lo que respecta á Suiza, sólo desde los meses de Mayo á Noviembre del pasado año, pasaron por Lucerna, 186.227 turistas que gastaron 56.000.000 y en 1906 visitaron Suiza 400.000 que proporcionaron un ingreso de 155.000.000. Noruega es visitada anualmente por más de 200.000 turistas que gastan 150.000.000.

No podemos, ni aun remotamente, sentar la cifra de la mezquina cantidad que España obtiene actualmente del turismo, pudiendo en cambio asegurar que el deseo de visitarnos está en razón directa del prodigioso incremento que el turismo adquiere de día en día y del interés innegable de nuestras riquezas artísticas y arqueológicas, aparte nuestro clima incomparable.

España puede aspirar indudablemente á merecer la visita de un promedio anual de 300.000 turistas que empleen el automóvil como medio de locomoción, y efectúen gastos en nuestra nación por valor de 200.000.000 cálculo que comparado con los datos que nos suministran las demás naciones, nada tiene de exagerado.

Si se tiene en cuenta los desembolsos que los automovilistas deben verificar en los hoteles de las distintas localidades de España que forzosamente han de llamar su atención, las compras que efectúen en los establecimientos de las poblaciones que á su paso por nuestra nación visiten, y el confort y á menudo verdadero derroche con que están los automovilistas extranjeros acostumbrados á viajar, eiertamente el cálculo no parecerá exagerado, haciendo bueno aquel aforismo que sienta el principio de que los automóviles dejan un rastro de oro por las carreteras por donde circulan.

El deseo y casi verdadera expectación que existe en el extranjero por visitarnos, es tan patente que nadie que esté al corriente de

las inclinaciones del gran turismo puede ponerlo en duda.

Por lo que se refiere a la región catalana, el R. A. C. de C. y la sociedad de Atracción de Forasteros recibe anualmente numerosas consultas de otros centros del extranjero en demanda de detalles de los itinerarios que conducen a Barcelona desde la frontera, informes que han de aconsejar el desestimiento de las proyectadas excursiones, por el deber que tenemos todos de no desacreditar más de lo que en este sentido lo está, nuestro país. En efecto, en la carretera de la frontera a Barcelona, no existen puentes sobre los ríos, y como es sabido los automóviles no pueden vadearlos.

Durante el pasado año, a pesar de ser un hecho indiscutible la imposibilidad de nuestras carreteras para el turismo automovilista, se ha dirigido al R. A. C. de C., el ómnibus general de los EE. UU. de América interesándose por una caravana de su país compuesta de 120 coches que deseaba visitar nuestra ciudad; el Automóvil Club de Perigueux organizó en Junio de 1909 otra caravana de 50 automóviles y no pudo pasar de Bourg-Madame.

Estos solos detalles son bastantes para que nos formemos idea del crédito que hemos conquistado en el extranjero y de los cuantiosos beneficios a que renunciaremos.

Admitido el principio de la necesidad de atraer a nuestra patria, como medio eficazísimo de fomentar su riqueza, el turismo europeo, y de desarrollar el propio, para lograr el beneficio que en todos órdenes podemos esperar, y en la imposibilidad de habilitar toda la red de carreteras de la península, para este fin, impónese la necesidad de iniciar, como gran obra nacional la creación de un amplio circuito de gran turismo, que enlazando las comarcas más notables de España, ó de mayor interés para el turista, reparta con equidad aproximada, los beneficios que del mismo podemos esperar.

A este fin tiene la creación de la ASOCIACION NACIONAL DE FOMENTO DEL TURISMO, que forzosamente merecerá el más incondicional apoyo del Estado. El mes de Julio pasado, se reunió en Barcelona el Comité Directivo de dicha Asociación, presidido por el excelentísimo señor marqués de Marianao, constituyéndose definitivamente y nombrando administrador y secretario general, respectivamente, a D. Marcelino M. de Cambra y a D. Luis Bittini Martínez y quedando domiciliada la Asociación, hasta nuevo acuerdo, en el local del R. A. C. de C.

Propónese el Comité Directivo imprimir la mayor actividad a sus trabajos encaminados a recabar la adhesión del mayor número posible de adeptos que se interesen en los fines de la Asociación en los que están interesados principalmente la industria y el comercio en general.

Siendo una de las primeras preocupaciones de la Asociación, el arreglo inmediato por el Estado de un gran circuito de 2.700 kilómetros, formado por las principales carreteras que enlazan las primeras poblaciones del reino, el Comité Directivo se halla ya en relación con el Gobierno y precisa que todas las personas y entidades a quienes pueda interesar la realización de este programa ver-

daderamente nacional, coadyuven con su adhesión al éxito que tal esfuerzo merece, sin que en nuestra región se pueda ser ajeno a este movimiento ni se miren con indiferencia esas iniciativas, puesto que existen puntos que merecen la atención del turista.

Cáceres y Trujillo encierran curiosidades por la estructura de la población, por los vestigios históricos que conservan, por multitud de edificios y construcciones que llaman la atención del viajero. Alcántara, Yuste, Plasencia, Guadalupe también atesoran joyas arquitectónicas y pictóricas, antigüedades de verdadero mérito que podrían atraer forasteros si nos preocupáramos de estas cosas, pues teniendo Mérida tan cerca y siendo paso para Portugal, podríamos aprovechar tales circunstancias para atraer hacia aquí el turismo.

HIGIENE DEL SUEÑO

Quando nos mudamos de domicilio, hallada la habitación que nos ha de servir de alcoba, procedemos a elegirle sitio a nuestro lecho, establecer su lugar y dirección. La resolución de ese pequeño problema casi siempre es forzada por lo que se pudiera llamar "topografía del terreno"; el sitio que ocupa la puerta de entrada del dormitorio, la disposición de sus balcones ó ventanas, el acomodo de la mesita de noche ó de otros muebles; etc; pero, en ocasiones, dichas circunstancias permiten la colocación del lecho en más de un sitio, y aun escoger hacia qué lado ha de caer la parte de los pies ó la cabecera. Entonces, hacemos sucesivamente varios supuestos mentales de hallarnos acostados según las variantes posibles, y su comparación instintiva nos decide a que se coloque en el sitio y dirección en que nos parece hemos de dormir mejor. De analizar nuestras sensaciones, veríamos que sin tener a la vista el plano de la ciudad ni la brújula, hemos tendido a orientar nuestro lecho en la misma dirección que en la casa anterior.

Como pequeñas causas muy continuadas producen efectos—gutta cavat lapidem—creo que a la salud no es indiferente la dirección en que ha de reposar nuestro cuerpo durante años por espacio de siete u ocho horas cada día.

Si suspendemos una aguja inmantada de un hilo desdorado, en seguida la veremos girar tomando determinada dirección, y si hacemos lo mismo con un cuerpo humano, aunque a su vez no gire, no por eso dejará de estar sometido a la acción inductiva polarizadora.

No responderá como si fuese de hierro imantado, porque son poca cosa los algo más de tres gramos de dicho metal que puedan contener entre la sangre y algunos órganos, y porque no se trata de hierro con aquella propiedad, pero sí tiene que sentir la influencia eléctrica del solenoide que para nuestro organismo representa la Tierra.

Sabido es que esta obra como si fuera atravesada por una corriente eléctrica indefinida que fuera perpendicular a su meridiano magnético y marchara de Este a Oeste.

Pues no tiene que ser lo mismo recibir esta corriente durante años, ocho horas cada día, de pies a cabeza, que de cabeza a pies, que transversalmente.

Además, se puede admitir que, conforme la rotación de nuestro planeta sobre su eje imprime una cierta desviación (inercia de los líquidos) al curso de los ríos que corren en la dirección de los meridianos, degastando más sus orillas Este que las del Oeste, los que van hacia el Norte, y efectuado lo contrario los que se dirigen hacia el Sur, la circulación de nuestra sangre queda sometida a la inercia de la rotación terrestre durante años, en un sentido ó en otro, según la dirección en que durmamos.

Añádase a esto que la atracción lunar solar, determinante de las mareas, ha de influir también mareas infinitesimales.—Así dura vince—en nuestros fluidos orgánicos, y que no es lo mismo que sean atraídos la sangre y los plasmas, durante años, con más constancia hacia la derecha que hacia la izquierda, hacia la extremidad candal que hacia la extremidad cefálica.

Día llegará en que conociéndose mejor las fuerzas naturales supracitadas, y más adelantada la Fisiología, se podrán establecer indicaciones precisas en Higiene y en Terapéutica del poderoso modificador orgánico que representa la orientación de nuestra cama.

Por hoy sólo se me ocurre un consejo práctico: la persona que en una alcoba ha dormido durante años con buena salud, en el nuevo domicilio debe orientar su cama en la misma dirección que antes, y cambiarla en el caso contrario!

U. DE CASTRO.

NOTICIAS

Se encuentra en Casar de Cáceres el notario y prestigioso abogado, D. Aquilino Sanguino, diputado a Cortes por Almadén, querido paisano nuestro, que ha sido objeto de afectuosísimas manifestaciones de cariño y simpatía.

Saludamos al consecuente demócrata y cordial amigo.

Es muy importante que los hijos sean engendrados por esposos sobrios y dueños de su razón. El estado de embriaguez no es el más apropiado para engendrar: no producirá, probablemente, más que hijos débiles y torcidos de alma y cuerpo.—Platón.

Para Trillo salió en la semana anterior la esposa de nuestro buen amigo el ingeniero de Montes D. Manuel de Obes.

También marchó a Madrid nuestro particular amigo el aplaudido compositor de música D. Germán Liberal.

El día 25 del corriente tendrá lugar en Valencia de Alcántara una corrida de novillos-toros de la ganadería de Eulogio Martínez, que serán estoqueados por los diestros Corcito y Tenplaito.

En Jarandilla también tendrá lugar otra en Septiembre, con motivo de la feria, en la que actuará Montes II.

En Trujillo se verificará el 15 de Septiembre una corrida con toros de la viuda de Soler, que estoquearán los valientes matadores Machaquito y Manolete.

Los días 21, 22 y 23 del corriente tendrá lugar en La Cumbre la renombrada feria de ganados.

Estos estarán exentos del arbitrio municipal, como igualmente los puestos públicos, siendo gratuito el disfrute de pastos y abrevaderos que existen en el espacioso rodeo.

Los hospedajes con que se cuenta son cómodos y económicos.

Se preparan diferentes festejos, entre los cuales figura el teatro.

Es de esperar que este año se vea esta feria muy concurrida.

Un hombre no borracho razona bien: en estado de intoxicación no razona: y cuando está parcialmente bajo la influencia del vino, razona incoherentemente y cae con facilidad en el error y la pillería.—Aristóteles.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. Victor Luis de Reina, diputado provincial por Alcántara.

A los cosecheros de vinos

El antiácido **SEROMA** no tiene rival para los vinos ligeramente picados, siendo absolutamente inofensivo y devolviéndoles su primitivo estado.

No se cobrará su importe hasta ver el resultado.

Precio, cinco pesetas kilo; suficiente cantidad para veinticinco cántaras.

Representante en Extremadura,

D. Francisco Amores.

TORREMOCHA (CÁCERES)

A LOS INDUSTRIALES

Por ciento cincuenta pesetas, depositadas en casa comercial, se enseña a fabricar toda clase de jarabes de puro azúcar y frutos del país, con un sesenta por ciento de economía a los comprados en fábrica.

Se regala más de la mitad de su valor en los mismos productos.

Procedimiento **SEROMA**.

Representante en Extremadura,

D. Francisco Amores.

TORREMOCHA (CÁCERES)

Tip. LA MINERVA de Serafín Rodas,

ANUNCIOS RECOMENDADOS

LA PUREZA

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES MOVIDA A VAPOR

Almacenes de Maderas y Yesos de Fernández y Martínez.—Junto a la Estación del Ferrocarril y Santa Gertrudis, 1.—Cáceres.

Agente Corredor de Comercio. Eladio Rodas Herrero Compra y venta de valores y toda clase de operaciones de banca. Parras, 56 y 58.—Cáceres.

Comestibles y ultramarinos de todas clases de Anastasio Simón. Plaza del Duque, número 1.—Cáceres.

Centro Escolar Extremeño. Para alumnos internos, medipensionistas y externos de la 2.ª Enseñanza y preparación para ingreso en la misma. Director, D. Juan Rubio,

Corcho y tapones. Gran fábrica de Alberto Prat. Cáceres.—Ronda de la Estación y Barcarrota.

Confitería. de la Viuda de Alvarez.—Dulces finos, pasteles, bizcochos, etc. Se sirven encargos para fuera, así como para bodas y bautizos.—Alfonso XIII, número 20.—Cáceres.

Géneros del reino y extranjeros. Tejidos, quincalla, y paquetería. Francisco Marchena. Plaza de la Constitución, 49.—Cáceres.

Gran comercio de tejidos de José Acha Hermano y Compañía. Casa la mejor surtida y de más altas novedades. Portal Llano, número 9.—Cáceres.

SALUTARIO GONZÁLEZ

PLASENCIA

Depositario en Cáceres: D. MAURICIO QUIRÓS

Modas de París de José A. Lobo.—Altas novedades para señoras y niños.—Alfonso XIII, número 10.—Cáceres.

Marmelista. Gran taller de Valentín Andrada. Se encarga de toda clase de trabajos. San Pedro, número 4.—Cáceres.

Muebles. Gran almacén de Aljando Piñuela.—Fábrica en Hervás.—Calle del General Ezponda, 3.—Cáceres.

Sastrería. de Manuel González, premiado en la Exposición regional de Lugo. Gabriel y Galán, número 6.—Cáceres.

Sombreros y gorras de todas clases. Últimas novedades. Precios económicos. Hijo de Eustasio Gómez. Alfonso XIII, n.º 20.—Cáceres.

Sociedad Artístico-Fotográfica. Se hacen toda clase de trabajos a precios económicos. J. Peratés. Puerta de Mérida, 2.—Cáceres.

Ultramarinos y coloniales de Joaquín Meléndez.—Géneros finos, precios económicos.—Alfonso XIII, número 1.—Cáceres.

Ultramarinos.—La Lonja de Honorio Jiménez. La mejor surtida. Servicio a domicilio. San Pedro, 4 y 6.—Cáceres.

SECCION DE ANUNCIOS

HIERROS, ACEROS,

chapas y vigería de hierro, todas clases de cerrajería, adornos de balconajes, inodoros, herramientas; básculas, batería de cocina, pesas y romanas del nuevo sistema y todo lo concerniente al ramo

SOBRINO DE GABINO DIEZ HUERTA

GRAN SURTIDO

en coloniales y ultramarinos, chocolates, cafes, thes, tapiocas y especias, conservas de pescados, legumbres y frutas, azúcar, arroz, garbanzos, habichuelas, pastas para sopa, bacalao, galletas, vinos generosos y licores de todas clases.

Cortés, núm. 40, esquina á Alfonso XIII.—Cáceres

MÁQUINA DE VAPOR

Se vende en esta provincia una MÁQUINA DE VAPOR con su caldera, de ocho caballos efectivos de fuerza, en regular estado.

Para tratar, dirigirse á la Administración de este periódico, Margallo, 64.

HOTEL UNIVERSAL DE MADRID

dirigido por su dueño SANTIAGO CAÑO

Habitaciones de lujo para familias y para una ó dos personas.—Ascensor.—Intérprete.—Coche á las estaciones.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.—Cocina esmerada.—Precios módicos.—Esta Casa es la más concurrida por los viajeros de Cáceres.—Con vistas á la Puerta del Sol y próxima á los Despachos Centrales de Ferrocarriles y Oficinas públicas.

CALLE DE LA MONTERA (antes Alcalá, 10)



La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
DOMICILIADA EN MADRID

Capital social EFECTIVO: 12 millones de pesetas.

Completamente desembolsado

Superior al de todas las demás Compañía que operan en España

Rimas y reservas. Ptas. 58 Millones

Siniestros pagados desde su fundación. Ptas. 130 Millones

Siniestros pagados por incendios (solo en España) durante el año 1908. Ptas. 2.750.577

45 años de existencia.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS SOBRE LA VIDA

SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA:

D. Claudio González Alvarez

Oficinas: calle de Grajas, 15 y 17

CÁCERES.

Las cosechas se aseguran en pie, en gavillas, en la era y el grano en los graneros por el transcurso de un año, á la reducida prima de SEIS reales por cada mil.

Agencias

en todas las poblaciones de importancia.

EL BLOQUE

PERIÓDICO DEMÓCRATA

SE PUBLICA LOS MARTES

Los trabajos que se nos envíen deberán estar firmados.—No se devuelven los originales y los que se publiquen se entenderá bajo la responsabilidad de sus autores.

Suscripción: DOS pesetas trimestre.—Anuncios: Precios convencionales.—Los pagos serán adelantados.—La correspondencia, al Administrador.

General Margallo, 64

CÁCERES

GRAN TALLER

DE

MEDIAS, CALZETINES

Y

Géneos de Punto

Se venden máquinas de coser y hacer medias y accesorios para las mismas.

Se sirven toda clase de encargos.

28, Cortés, 28, CÁCERES

L. GIRAUD

DENTISTA

Trabajos modernos de puentes y coronas de oro. Extracciones sin dolor

Consulta de nueve á seis.

3, PLAZA MAYOR, 3

CÁCERES

Café de Viena

16, Alfonso XIII, 16

En este acreditado establecimiento se sirven los cafés y bebidas más selectas, todas de legítima procedencia y de las más acreditadas marcas.

Helados, patatas fritas procedentes de Madrid, fiambres.

SUCURSAL

en el Paseo de la Plaza

FABRICA DE GASEOSAS

AGUA DE SELTZ

MOVIDA POR ELECTRICIDAD

Y

Jarabes para refrescos

DE

Francisco Cruz Quirós

ÚNICO DEPÓSITO DE LA CERVEZA

MAHOU

EN EXTREMADURA Y PORTUGAL

la preferida por el público inteligente

SAN ANTÓN, 22

CÁCERES

PURGANTES

LAXANTES • DEPURATIVAS



ALTAMENTE PURGANTES

Se venta en FARMACIAS y DROGUERIAS

DEPÓSITO: San Antón, 22, Cáceres.

RELOJERÍA FRANCESA

DE

JORGE CAPDEVIELLE

Alfonso XIII, 23.—CÁCERES

Relojes EXTRAPLANOS, de las marcas Omega, Longines y otras acreditadas.

Para señora, cajas con esmaltes finos.

Preciosos relojes EXTRAPLANOS de plata y acero, máquinas finas, garantizados por tres años desde 50 pesetas.

Relojes EXTRAPLANOS de plata, acero y níquel, sin incrustaciones, desde 17'50 pesetas.

Relojes de níquel fino y acero, de gran seguridad, propios para empleados del ferrocarril, mineros y trabajadores, de 15, 20 y 30 pesetas.

Estos relojes se garantizan por dos años y se cambian los que no marchen bien.

Relojes sistema Roskof en níquel y acero, de 8 y 10 pesetas.

RELOJERÍA FRANCESA

Alfonso XIII, núm. 23, Cáceres

Gran Café

del Herald

DE

Luis Pinto

MADRID

GRANDES Y ESPACIOSOS

COMEDORES PARA

BODAS, BAUTIZOS Y

REUNIONES.

Concepción Jerónima, 7

Y

Conde de Romanones, 1.

Punto de cita

de la

Colonia Extremeña

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

CAPITAL SOCIAL 25 MILLONES DE PESETAS

FÁBRICAS EN

Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Lisboa y Aldea-Moret (Cceres)

Gran premio en la Exposición Universal de Lieja 1905; Premio de Honor en la Exposición de Industrias de Madrid 1907; Gran Premio en la Exposición Hispano Francesa de Zaragoza 1908

(LA MÁS ALTA RECOMPENSA)

PRODUCTOS QUÍMICOS

Superfosfatos.
Nitrato de sosa.
Sales de potasa.
Sulfato de amoníaco.
Sulfato de cobre.
Sulfato de hierro.

Sulfato de sosa.
Glicerina.
Acido sulfúrico anhidrico.
Acido sulfúrico ordinario.
Acido nítrico.
Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos

LABORATORIOS para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de abono, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Sr. D. Luis Grandea.

Para informes y pedidos dirigirse á sus representantes en esta provincia.

José Acha, Hermano y Comp.ª

PORTAL LLANO, 9.—CÁCERES

VIDES AMERICANAS

PARA RECONSTITUIR LOS VINEDOS PERDIDOS

PEID VIDES AMERICANAS DE TODAS CLASES A

FRANCISCO LORENZO GIL

TORREJONCILLO (CÁCERES)

POLVOS

DE

COOPER

EL MEJOR ESPECIFICO

PARA CURAR LA ROÑA

MEJORA LA LANA

PARA PRECIOS Y DEMÁS DETALLES DIRIJIRSE Á

ARTALOYTIA SANCHEZ & CORTÉS,

TRUJILLO.